



## Martín Espinosa

Periodista

[martin.espinosa@gimm.com.mx](mailto:martin.espinosa@gimm.com.mx)

# Los riesgos del cambio

**Si el PRI de Alito Moreno quiere recuperar la capital del estado de la mala gestión del morenista Francisco Martínez Neri, deberá mirar a sus verdaderos cuadros en la entidad. Tal es el caso del exdiputado federal Jorge González Ilescas, quien comienza a ser mencionado por la gente.**

Cuando México vivió su primer cambio de régimen, en el 2000, luego de 70 años de dominación priista, muchos fueron los ciudadanos que colocaron sus esperanzas en las promesas del nuevo gobierno. Al final del nuevo régimen (2012), los saldos no fueron tan positivos como para asegurar que en poco más de una década se “sustituyó” el viejo modelo con un nuevo andamiaje político y económico que hubiera permitido mejorar las condiciones en que vivían millones de mexicanos.

Tan dejó mucho que desear, que regresó al poder el partido que había sido desplazado. Luego vino el otro cambio, al que su líder ha llamado la Cuarta Transformación, que hace alusión a los tres momentos anteriores de la historia del país, como fueron el movimiento de Independencia en 1810, las llamadas Leyes de Reforma, en 1860, y la Revolución Mexicana un siglo después (1910).

Sin embargo, en esta cuarta ocasión, el cambio de régimen surgido de la movilización popular en el proceso electoral de 2018 no ha venido a reemplazar a todas o parte de las instituciones del Estado, el aparato administrativo y la burocracia. Más bien ha reciclado a esa clase política que formó parte del viejo régimen y que actualmente se ha “incrustado” en las nuevas estructuras de gobierno. El ejemplo lo tenemos a la vista: muchos políticos del pasado, de cualquier partido, se han sumado a las filas del nuevo régimen con miras al proceso electoral del año próximo. Tal es el caso de Oaxaca, donde uno de los viejos líderes del priismo local —José Murat— ha sostenido acercamientos con quien seguramente será la candidata del partido gobernante a la Presidencia de la República para ofrecerle sumar su “músculo electoral” en ese estado.

En el 24, Oaxaca tendrá elecciones locales en las que se elegirán 25 diputaciones de mayoría relativa, 17 de representación proporcional, así como 153 presidencias municipales. Si el PRI de Alito Moreno quiere recuperar la capital del

estado de la mala gestión del morenista Francisco Martínez Neri, deberá mirar a sus verdaderos cuadros en la entidad. Tal es el caso del exdiputado federal Jorge González Ilescas, quien comienza a ser mencionado por la gente como el probable candidato de una alianza por su trabajo “a ras de tierra” y su conocimiento de la problemática que agobia a los habitantes de la capital oaxaqueña.

### APOYO A CAFETALEROS DEL PAÍS

El subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría del Bienestar, Raúl Paulín Hernández, inauguró en Puebla el Foro de Sistemas Cafetaleros, con la participación de más de 6 mil sembradores de café, integrantes del programa Sembrando Vida, en 350 stands, en los que exponen sus productos. Destaca el trabajo y la organización de más de 124 mil campesinos que están transformando el campo mexicano en sus plantaciones de café. Paulín Hernández resalta que, a cinco años de la implementación de dicho programa por parte del presidente López Obrador, se mantiene un padrón de 451 mil 670 campesinos en 23 estados que han logrado hacer productivas un millón 129 mil hectáreas. Al día de hoy están constituidos más de 18 mil grupos llamados Comunidades de Aprendizaje Campesino, a través de las cuales los sembradores trabajan de manera colectiva para consolidar sus sistemas organizativos, resolver los desafíos productivos y construir la confianza para fortalecer el tejido social de sus comunidades. La contribución de Sembrando Vida al sector es inédita, pues aportará 20% a la producción nacional del grano.

“Tenemos 100 mil hectáreas con plantas de café, más de 124 mil sembradores tienen cafetos en sus parcelas y, al día de hoy, se tienen más de 146 millones de plantas de café con un valor de 2 mil 201 millones de pesos. La producción está estimada en 326 millones de pesos”, asegura Paulín Hernández. Durante tres días que durará la Expo, también habrá foros de diálogo para discutir temas de relevancia, como la producción, comercialización y expectativas del sector cafetalero nacional.